

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 pias. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS: Progreso, 42, bajos

AÑO II

# EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Orense 22 de Noviembre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:

Progreso, 42, bajos

NÚM. 323.

## Burla sangrienta

Tuvo siempre Orense fama de pueblo viril y liberal, de provechosas iniciativas y de nobles entusiasmos, distinguiéndose los orensanos por su carácter franco, expansivo y, si se quiere, bullicioso en demasía.

De algún tiempo á esta parte parece que tienden á desaparecer aquellas iniciativas, aquellos entusiasmos y aquella virilidad que nos caracterizaban, como si sobre nosotros pesara toda la nieve de las estepas siberianas.

¿Obedecerá este cambio tan perjudicial á la ingerencia de ciertos elementos, extraños por completo á nuestra localidad, en la dirección y administración de los intereses del pueblo de Orense y de la provincia?

Creemos que sí, ó que, cuando menos, influyen poderosamente en ese decaimiento moral que terminará por simularnos á otros pueblos que vienen siendo víctimas del *mangoneo* de ciertos personajes improvisados, los cuales, por el inmoderado afán de figurar, ocupan puestos y desempeñan cargos superiores á su capacidad y á sus fuerzas.

Sea por falta de sangre ó por indiferencia, si alguna vez brilla una llamarada, ó suena un grito de indignación, se pierde éste en el vacío y aquella se extingue, dejando sin correctivo las mayores enormidades y conformándonos con lo que ya no se tolera en el más insignificante lugarejo.

Por imprevisión de nuestras autoridades locales llegamos á carecer del elemento más indispensable para la vida y para la higiene pública, cuando corrimos grave peligro de vernos invadidos por la devastadora epidemia bubónica, por más que requeiramos una y otra vez al alcalde para que la poca agua existente en los depósitos del canal no se emplease en el riego de jardines y huertas particulares, en tanto el vecindario tenía que acudir á los pozos y hacia oola hasta hora avanzada de la noche en las fuentes que se surten de los antiguos manantiales, no nos fué posible conseguir que se pusiese coto á tan escandaloso abuso.

Igual resultado hemos obtenido al clamar contra la vagancia, contra esa turba de golfos que pulula á todas las horas del día y de la noche por las calles cometiendo desmanes y raterías; nuestras denuncias contra las faltas de policía urbana no han tenido mejor fortuna, y en la plazuela de abastos continúa bien á la vista y al aire libre un *artístico retrete*, á ciencia y paciencia del señor alcalde; y cuando en nombre de las clases pobres y desvalidas hemos protestado del cruel abandono en que se las deja y hemos exigido que los médicos de la Beneficencia municipal cumplan con su deber, pues para eso el pueblo les paga su salario, solo pudimos conseguir que se forme un simulacro de expediente confeccionado y amasado entre compadres y que los infelices que

á nosotros acudieron para que demos publicidad á sus amargas quejas, sean víctimas del mal humor y de las intemperancias de quien tiene el ineludible deber de oírlos y ampararlos.

A tal extremo de rebajamiento hemos llegado, tan grande es la anemia que nos consume por efecto, sin duda, de ver entregada la administración y dirección de nuestros intereses á manos extrañas ó indiferentes que la opinión pública carece ya de energía para tener á raya á los intrusos, y cuando invocamos los fueros de esa opinión, los poderosos, los redondeados, se ríen y se mofan de ese pueblo que no sabe ó no acierta á defender sus derechos imitando á Cristo cuando arrojó á los mercaderes del templo.

Orense.

## Islandia Groenlandia

Corre por la prensa de la Europa Septentrional la especie cada vez más autorizada de que la tierra de Islandia quedaría pronto desierta. Dicen que los habitantes de aquella isla, de suelo ingrato y volcánico y de ambiente glacial, están decididos á abandonar en masa su misera patria, buscando otra tierra más hospitalaria y un cielo más claro, más caliente y más alegre.

¿Será verdad este trágico éxodo de un pueblo, como lo denomina un diario inglés? Algo hay de verdad en ello; pero lo de la despoblación absoluta, no sólo no es cierto, sino que resulta todo lo contrario. Algo de verdad, porque, en efecto, hace unos cuarenta años había en Islandia cerca de 100.000 habitantes, que se habían reducido hace quince á cuarenta y cinco mil.

A continuar semejante decadencia, apenas existiría allí un alma; pero bien puede asegurarse que está sucediendo lo contrario, cuando hoy la población es de 70.000.

Solo el profundo amor al suelo en que se nace puede, en efecto, retener á los islandeses en aquella triste patria. Las frías lavas del Heccla constituyen la mayor parte de su región meridional, desde Faxafjord y Reijavik hasta las vertientes del Vatna ó Klofa Jokul, en donde están Hoitar y Stokenes. Sus rios sin vegetación en las orillas, se precipitan rápidos desde las estribaciones centrales del Hofa J kull y del Lang Jokull, unos hacia las templadas costas del Sur como el Thiarsa, y otros hacia los oscuros horizontes septentrionales, como los Jokuls Skjalfandalfjot.

No hay árboles ni cereales en sus valles, sino grandes praderas, en las que se crían muchísimos ganados. No hay poblaciones regulares en el interior, ni casi medios de comunicación.

Su clima es muy variable y abundan las tempestades.

En agosto comienza el invierno, con la acumulación en las costas del Norte de los témpanos de hielo que el calor del verano deja sueltos arriba en las latitudes polares, y entonces los cambios bruscos de la temperatura, los vientos huracanados y las tormentas hacen casi imposible la vida en la región septentrional. Pero en el corto verano de que disfrutan, defendidos en toda la isla por el Océano, que crea un verdadero clima marino, mántiense el tiempo en muy excelentes condiciones.

En el invierno mismo, con aquellas noches casi eternas, ese mismo resguardo ó impenetrabilidad que el mar da á las tierras contra el frío, mantiene la temperatura en grado tan soportable que nunca desciende el termómetro de 5 ó 6 bajo cero.

Aseguran las relaciones de aquella isla que apenas es conocida en ella la tisis pulmonar. Sin embargo, la seguridad de encontrar mejor estancia en otros pueblos fomentó muchísimo la emigración. Han contribuido á ella dos causas: la creación en el Manitoba (Canadá), cerca del lago Winnipeg, de una gran colonia islandesa, que se ve más floreciente cada día, muy protegida por el Gobierno, de la que salen bastantes

agentes de emigración, y el ejemplo que les dan los noruegos que emigran á millares á los Estados Unidos, expulsados, no solo por los rigores del clima y de la necesidad, sino por los del despotismo aristocrático y religioso de su patria.

En Islandia, en cambio, la concesión de parte de Dinamarca, de quien depende de una verdadera autonomía, con Parlamento y todo, de un verdadero *homerule*, sancionado en 1874, ha mejorado extraordinariamente las condiciones de la vida al mejorar las de la administración, y desde entonces data la disminución del número de emigrantes.

Viven del producto de la ganadería y de la pesca, y tienen una cultura digna de los mejores pueblos de Europa. No hay un solo islandés que no sepa leer y escribir y como gentes de cielo triste y de forzosa vida del hogar son todos muy dados á las leyendas de los antiguos tiempos y á las creencias, de las brujas, genios y otras supersticiones.

Aun hablan el dialecto en que se escribieron los cánticos, poemas y narraciones de los reyes del mar escandinavo, y aun parece que duran en la conciencia de pueblo tan poco conocido y apartado aquel gusto literario y aquella cultura á un tiempo poéticos, supersticiosos, guerreros y salvajes que se refugiaron en estas tierras de los hielos en plena edad media, y que, como el fuego debajo de las cenizas, se conservaron durante los siglos del dominio y explotación de los daneses.

En Reykjavik, capital, está el Parlamento autónomo. Algo han de tener de bueno, ya que su suelo es volcánico, su aire helado, su cielo oscuro, su campo triste y su interior casi desierto; y ese bien, que para sí lo quisieran todas las naciones más adelantadas del mundo, es que no tienen deuda pública, ni poca ni mucha.

A un paso (pase la palabra), á un paso de Islandia está Groenlandia, en latitud más inferior parte de ella, dominada por los daneses también, y allí no hay ciudades, ni Parlamento, ni praderas, ni grandes ciudades, ni casi un pueblo, en una extensión de terreno mucho mayor que toda Europa.

De tan rarísima tierra hay alguno que otro rarísimo libro muy reciente, como el que los exploradores daneses Holm y Garde han publicado con el título de *Den Danskk Konebaads Expeditionem til Gronlands Estkyst*.

En aquellas inmensas estaciones heladas, en que se necesitan veinte días para andar 55 ó 50 millas marinas, apenas hay pueblos, y si los hay no tienen nombre.

Las agrupaciones de indígenas en los lugares habituales de las costas, en los golfos ó fjords de Sermilik y de Angmagsalik, por ejemplo, constituyen grandes tribus primitivas ó clans de 100 á 300 personas.

Hay más mujeres que hombres; apenas han visto jamás un europeo; viven positivamente en la edad de piedra, y se alimentan de carne de foca, con cuya grasa se alumbran y con cuyas pieles construyen, entre otros innumerables artículos, los vestidos y las embarcaciones. En cada cabaña viven ocho ó diez familias en pleno *totum revolutum*.

A otro paso de allí están dos de los pueblos más adelantados del mundo, el Canadá y los Estados Unidos; de manera que el atraso y la soledad, el progreso, y el movimiento son vecinos sobre la superficie del globo, no hay otra causa que origine su enorme diferencia que unos pocos grados más ó menos de calor.

El frío lo mata y lo aniquila todo. Si, según dicen los sabios, la tierra se va enfriando lentamente, algún día la Groenlandia se extenderá hasta las Antillas, y la Islandia y la Siberia hasta el Sudán y hasta la India, y los hielos antárticos hasta el Brasil y hasta Mozambique, y entonces no valdrán todos los adelantos de la ciencia y de la inteligencia para gozar de la buena vida. Toda la zona tórrida se verá invadida por la humanidad para formar en ella un plan comunista, ó se llegará á la práctica del último invento: á vivir con luz artificial, dentro de la tierra donde nunca hace frío. Y canalizado y habitable todo el interior, lo mismo se podrá vivir debajo de los polos que debajo del Ecuador. A esta novedad solo habrá que añadir otra no menos radical: la de que en vez de enterrar á los muertos habrá que sacarlos á la superficie de la tierra, donde se conservarán per-

fectamente sobre el hielo hasta el día del juicio por la tarde.

J. TERRY.

## VARIEDADES

Rabah

El degüello de la misión Bretonet y la muerte por hambre del explorador Behagie, se atribuyen á Rabah.

Todos los exploradores africanos han oído hablar de él. Ha llenado ya el continente negro con el fragor de sus sangrientas hazañas; se ha creado un imperio, y los ingleses le han previsto en abundancia de fusiles de tiro rápido y municiones.

Rabah es un cazador de franceses sin tiempo de veda.

Fué lugarteniente del famoso caudillo egipcio Zobeir, á quien los ingleses engañaron para reducirlo á prisión en el Cairo y deportarlo después á Gibraltar, en donde también estuvo su fiel Rabah.

Trabajado éste por los ingleses, volvió á Egipto, y hoy es uno de los más poderosos agentes de Inglaterra en Africa.

En 1887 era dueño del Dar-Rumga, y poco después era señalada su presencia en el Dar-Fertit.

En 1891 se le encuentra al Sur del Baghirmi, en el Alto Chari.

Hoy es dueño de las márgenes Sur y Oeste del lago Tchad, del Baghirmi y del Bornú. Se ha apoderado de la población de Kuba y está dispuesto á detener todas las tentativas francesas hacia el lago Tchad.

Confirmanos su dominio en este centro africano las carabanas que van del Bornú á Trípoli por el Sahara y el Fezzan. Teniendo mineral de oro y marfil, no le es difícil proporcionarse armas.

## De la Región

La Coruña.

La Junta directiva del Colegio Pericial Mercantil acordó prorrogar hasta el día 31 de Mayo próximo el plazo para la presentación de trabajos sobre los seis que comprende el certamen científico-mercantil organizado por dicha corporación oficial.

En el mercado celebrado en el Campo de la Leña, se vendieron el ferrado de habas blancas á 19 y 19 y 1/2 reales; el de maíz á 13, y á igual cantidad el de centeno.

Se han establecido coches de punto, fijándose tres paradas, una en la acera del Relleno, otra en la plaza de Maria Pita y la otra en la calle de San Andrés frente á la Reunión de Artesanos.

Una agrupación de jóvenes de buen humor, que son además, por lo que se ve, muy previsores están ya organizando una comparsa carnavalesca.

Vestirán los que en ella figuren, casa, pantalón corto, peluca, sombrero de tres picos, etc. Será una comparsa de pe-timetres muy lucida.

Y para ser previsores en todo, ya han encargado las pelucas.

Procedente de Barcelona, entró ayer en la bahía el vapor español *Miguel Fover*.

Pontevedra.

En uno de los wagones del tren último procedente de Santiago, el sábado declaróse un pequeño incendio en el paso á nivel de la carretera que desde esta capital conduce á Villargarcía.

Ha llegado el nuevo interventor de Hacienda electo para esta provincia.

Vigo.

Ha regresado de Madrid á esta ciudad el general D. Leoncio de La Portilla, con su señora y su hijo.

Atracó al muelle el vapor Julián, procedente de Gijón.

Ha fallecido el maquinista de la imprenta de La Concordia, D. Benigno Martínez Lago.

La gran Prensa

Heraldo de Madrid

La situación creada por Silvela es insostenible é intolerable.

Vivimos sin Gobierno y vamos derivando hacia los bajos más peligrosos del descrédito y la ruina, y estimamos inconcebible la obstinación del presidente del Consejo.

El Liberal

Siguen diciendo los ministeriales que las noticias de Barcelona son buenas y que el arreglo es seguro.

Nadie da fe á las gratuitas afirmaciones del Gobierno.

El secuestro de la verdad es el único recurso que queda á los conservadores.

No hay salida ni solución mientras sigan gobernándonos estos hombres.

El Español

Comenta los discursos de Blasco Ibáñez, considerando que ha pasado el tiempo de peroratas de este género, y más por el estado decadente en que se encuentran las fuerzas republicanas.

El País

Expone hasta donde llega nuestra mala administración, y dice que en lo futuro hay que vivir con la menor cantidad posible de Gobierno, con Gobiernos pobres, para que las carreras política, burocrática y militar sean aborrecibles.

El Correo

Mientras no se arreglen las dificultades de Barcelona, y remita la fiebre que se nota en provincias, será difícil que se trate de otros temas en los periódicos.

Peligrosa y desagradable es tal situación, á la que es preciso poner término.

LA GACETA

Correspondiente al día 19 publica las disposiciones siguientes:

Marina

Real decreto promoviendo al empleo de Mariscal de Campo de infantería de marina á D. Joaquín Albacete.

Concediendo la gran cruz del mérito naval, al Capitán de fragata D. Rafael Pardo de Figueroa.

Fomento

Real decreto nombrando Comisario Regio de agricultura en la provincia de Tarragona al marqués de Monteliu.

Triquiñuelas

Un periódico católico que con sin igual fervor sigue la marcha política, (libera nos «dominó»), anuncia graves sucesos, horror, terror y pavor!

«Dios nos coja confesados», con evangélica unión dice Adalberto, que es chico, timorato cual no hay dos.

«Santa Bárbara, que truenal» exclama al punto Ramón, que en todo y por todo opina lo mismo que el Director.

—Gil: «Ya no quepo en mi casa, y me mudo al interior. Ese anuncio espeluznante dice que esto se acabó.» —Reigada: «Ese Madriñán hace guardia, como hay Dios, al diablo y á San Miguel, acechando la ocasión de cojer por un cabello al que se porte mejor, pero voto á mis tupines, que pierde el tiempo y la voz.» —V. Pesqueira á Joaquinito: «Vengo de la comisión y me he enterado de todo. —¿De todo? Pues también yo. —¿Y qué hacemos?» —La maleta.

Es la única solución. Telegrafiar á Gustavo diciendo que esto es atroz, y aquí viene un cataclismo de los de marca mayor... asegúrate esos pelos. —Gracias.

—Pues sí, yo me voy, á ver que horrible catástrofe nos amaga.

—Pues, adios, no haga el diablo que quedemos como el gallo de Morón.

—Taboada: «Malo, muy malo; aquí viene un chaparrón y Silvela, impermeables todavía no mandó.»

«¿Qué modo de dar noticias, sin un aviso anterior!»

Todos, todos los políticos, sin que exista una excepción, andan escalofriados llenos de escama y temor, por la tremenda hecatombe que el diario les anunció.

Pero el que conozca «el paño» que allí siempre se gastó podrá siempre con nosotros reír á más y mejor!

«Los Bordaungas políticos no van á esa redacción!»

Los humos del alcalde

Francamente, es algo fuerte el pensar que el alcalde amenaza á los pobres que se quejan de las deficiencias del servicio médico con borrarlos de las listas municipales; pero ello es que lo dicen.

Bien es verdad que muy poco debe de importarle verse privados de tal derecho á los que, después de sufrir pacientemente los horrores de una enfermedad, halláanse en la precisión de denunciar las faltas de los médicos en el cumplimiento de sus deberes.

¿Qué confianza puede inspirar al enfermo un facultativo, después de hacer público su abandono en el servicio que le está encomendado?

Ciertamente, la misma ó menos, si cabe, que la que inspiraría un peluquero al parroquiano con quien acaba de tener un fuerte altercado.

Así es que la tal amenaza sería una grandísima majadería, no lo dudamos; pero también un solemne disparate que ni asusta á los chiclelos.

Ya ve el alcalde cómo, si es que ha consumado semejante atrocidad, está en camino de Belén, mal que le pese, y sólo provoca la compasión de aquellos á quienes pretende asustar.

No sabemos quien ha dicho que antes sufriría la bota del César que la alpargata de un mal educado; mas aquí en realidad no tiene aplicación la frase, porque es imposible referirla al protagonista de una comedia del género bufo.

CARTERA LOCAL

Nuestras repetidas quejas para que se reparase la línea telefónica de Viana á la Gudiña, han dado por resultado, no siendo atendidas, que se halle aquella completamente inservible.

En 10 kilómetros no existe un solo poste y los gastos que ocasione la reparación han de ser mayores.

Nos hacemos eco de la reclamación de los vecinos de Viana que se encuentran incomunicados y desatendidos, cuando eran acreedores á que se les sirviese con solitud en tan justa pretensión.

La Dirección general de Obras públicas ha señalado el día 23 del próximo Diciembre para la adjudicación en pública subasta de las obras del ramal de carretera de la feria de Monforte al trozo tercero de la de Castro Caldelas á Monforte, cuyo presupuesto de contrata asciende á 13.652'80 pesetas.

Se ha concedido la pensión anual de 182'50 pesetas, abonadas por esta Delegación de Hacienda, á José García Iglesias y Prudencia Iglesias, padres del soldado fallecido Modesto Iglesias.

Ha sido nombrado director de esta Normal de Maestros D. José Durán Alonso.

Se ha encargado de la Ordenación de pagos de la Diputación provincial, nuestro querido amigo D. Ricardo Novoa.

Ha fallecido en Buenos Aires el ejemplar sacerdote gallego D. Benito Alvarez, que deja una fortuna que asciende á noventa mil pesos para mandas piadosas en favor de sus conterráneos.

Anúnciase el próximo enlace de un distinguido joven de Carballino con una elegante señorita del distrito de Boborás, que pertenece á una acaudalada familia residente en América. Celebramos que la noticia se confirme.

Se ha telegrafiado al cónsul español en Albay que transmita en seguida la noticia de la llegada del buque que ha de repatriar los 800 españoles que acaban de recobrar su libertad. Se cree que sean enfermos é imposibilitados.

Ayer hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo el abogado del Estado, D. Julio Vázquez Martínez.

Nuestro ilustrado colega El Correo se ocupa en su número de ayer de las maquinaciones puestas en juego para conseguir la anulación del nombramiento de juez municipal de la Gudiña hecho á favor del honrado propietario don Joaquín Núñez.

Na habiendo conseguido sus propósitos en la Audiencia territorial, han recurrido al Ministerio de Gracia y Justicia, y á fin de evitar una sorpresa, el diario madrileño llama la atención del Sr. Conde de Torrealanz.

La banda municipal, por unánime acuerdo de todos los individuos y su inteligente director D. Enrique Fernández, acordó celebrar en el día de hoy, en honor á su patrona Santa Cecilia, una misa en la capilla del Santísimo Cristo.

Mañana se verán en juicio oral dos causas por lesiones, instruidas en el Juzgado de Trives contra Ramón López y Leopoldo Canedo.

Informarán los Sres. Gil y Rivas.

Ya se han puesto á la venta en la ciudad del Turia sellos valencianistas, que llevan la firma «Unió Valencianista, Regio Valenciana, Unió, Libertad, Patria.»

Llevar en el centro la figura del rey D. Jaime, y en la orla el escudo de Valencia, Castellón y Alicante, y un sol de varios colores, predominando el verde.

Ayer se cometió un robo en la casa que en el cercano pueblo de la Lonja, tiene el conocido industrial Pedro Méndez.

Aprovechando la ausencia de éste, penetró en ella, forzando al efecto una puerta, el paisano Manuel Grande, apoderándose de 150 pesetas que guardaba en una olla.

Advertido el robo por el propietario, puso el hecho en conocimiento de la policía que procedió á la busca del caco, siendo capturado á las ocho de la noche por el agente de orden público D. Manuel Novelle, habiéndosele ocupado 21 pesetas solamente.

Convicto y confeso, ha ingresado en la cárcel.

Ha regresado á Riós nuestro querido amigo D. Emilio García, después de breve permanencia en esta ciudad.

Siendo constantes las denuncias de hechos y abusos que por carta nos hacen varios suscriptores de diferentes puntos de la provincia, con objeto de que les demos publicidad en nuestro diario, debemos significarles las autoricen con su firma para garantía de esta redacción, en la inteligencia de que, careciendo de esta formalidad, no podemos insertarlas.

No olviden la situación difícil que la prensa atraviesa en estos tiempos de regeneración y de libertad.

Se ha ausentado de la casa paterna Julio Calvo Alvarez, natural de Carballino, y cuya detención interesa el gobernador civil á las autoridades.

En breve saldrá para París, con objeto de adquirir un automóvil familiar y hacer compras para su establecimiento, el conocido comerciante de Balboa-Jurenzans, D. José Pena Aires.

El diario oficial convoca á elecciones municipales á los electores de Moreiras, debiendo verificarse la designación de interventores el día 3 de Diciembre y la elección el 10.

Hemos saludado en esta redacción á nuestro querido amigo D. Saturo Rey, que regresa hoy á Carballino.

Tribunales.

Causas ingresadas en la Secretaría de esta Audiencia provincial:

- Allariz.—Por tentativa de robo.
Bande.—Por hurto.
Celanova.—Por ídem.
Ídem.—Por lesiones.
Viana.—Contra José y Pedro López, por incendio.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Table with 2 columns: Observation type and value. Includes barometric height, temperature, wind direction, etc.

Comunicado

Sr. Director de El Mino.

Muy señor mío: En la forma que suponta, rompió á hablar, ó habló, ó firmó—es lo más seguro—el famosísimo D. Isidoro Temes. Yo creta que el juez municipal de Coles era solo un medianejo letrado, y ¡oh asombro! resulta también, fotógrafo perfectísimo. ¡Qué hermosa manera de presentarse al público! ¡Leyó V. el comunicado que publica hoy un periódico? ¡No vió V. allí admirablemente retratado al señor de las maliciosas frases, de los ambiguos informes? ¡No ve V. un ente que, después de arrojar al suelo el poco sentido moral que lo agobiaba, entra con magestuoso orgullo por el Ompo de las tonterías, y subiéndose á la cúspide de su fatuidad, lanza desde allí sobre El Mino los necios rayos de su inofensiva soberbia?.... No demos importancia á quien no tiene ninguna. Estudiemos el comunicado, y abreviando, que merece poco.

Tiene tres partes, por no decir que se compone de tres ceros. En la primera se dirige á El Mino. «¿Quizá no sabe leer el Sr. Temes? ó ¿no entiende lo que lee? Con bastante claridad he hablado; y mucho no me he escondido.

El comunicado que está sin contestar lo firmaba «un suscriptor» y en la postdata se explicaba que en las cuartillas podían verse nombre y firma del autor.

Dice en esa primera parte que se le trata en forma poco culta. En otra debiera ser tratado. Y, ¿en donde está la falta de cultura? ¿Hay algún concepto feo ó alguna frase incorrecta? Me parece que á pesar de aquello de origen y educación, va perdiendo completamente el Sr. Temes la noción de muchas cosas.

Además ¿son cultas y decentes las bajezas cometidas en cierto informe firmado por quien aún se cree y yo, hasta entonces, he creído, perfecto caballero?

Segunda parte: Origen, educación y proceder. Habló alguien al Sr. Temes de su origen ni de su educación? Para los católicos el origen de todos es Adán. El Sr. Temes puede ser que haya encontrado el eslabon que inútilmente buscó Bouet, y entonces creará, como Darwin, que es uno de sus más próximos é ilustres antepasados el mono, y remontándonos más, alguna piedra. Yo sigo creyendo que Adán es nuestro padre común. Y trayendo este asunto á otro terreno. No sabe el Sr. Temes que hombres criminales han tenido por sucesores santos venerados? ¿No sabe que alguno fué el mismo perseguidor de los cristianos, y concluyó siendo mártir de nuestra fé? ¿No sabe que de padres muy buenos han nacido grandes criminales y que aún personas buenas, bien educadas, frailes ejemplares, se convirtieron en perversos Luteros? ¿No sabe que de origen humilde han sido grandes capitanes, grandes sabios y grandes santos? ¿No sabe que de casas ilustres han salido también grandes canallas? No quiero llenar el periódico demostrando lo que todo el mundo sabe. ¿Creerá que su origen es sobrenatural y á eso atribuirá el tener sangre poco roja?

Educación: (Buena, añado yo).—Una cosa es darla y otra recibirla. A muchos se la dan y no la toman. Es específico que no todos los estómagos digieren. Así se ve algunas veces que á dos hermanos se da buena y esmeradísima educación; y uno resulta digno, y otro poco noble; y otras, recibiendo la misma y aprovechándola, uno la conserva y otro desciende á hechos incompatibles con ella.

Todo esto ha sido para enseñar al leal como

Últimos cambios oficiales cotizados en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior	Titulos grandes	65'85 por 100
	Idem pequeños	66'00
4 por 100 exterior	Idem grandes	72'20
	Idem pequeños	72'30
Idem amortizable	Idem grandes	73'30
	Idem pequeños	73'30
Billetes de Cuba 1886		73'30
Idem 1890		61'60
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100		96'20
Idem de Filipinas al 5 por 100		77'95
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100		103'95
Idem id. id. al 4 por 100		100'00
Acciones del Banco de España		450'00
Idem de la Tabacalera		387'50

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

Paris	á la vista	25'60
	á 8 d/v	00'00
Londres	á la vista	00'00
	á 8 d/v	00'00
	á 90 d/v	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

Paris	4 por 100 exterior	65'75
Londres	4 por 100	00'00

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

Venta de una casa

A voluntad de sus dueños se vende la casa, sin renta, sita en la calle de San Miguel núm. 12, compuesta de tres cuerpos, bajos y huerta con pozo y vivienda. En la misma casa, piso segundo darán razón.

La Villa de París

En este nuevo Establecimiento se han recibido Impermeables ingleses para señoras y caballeros.

Capas de piel y paño, última novedad, para señora.

Manguitos, Guantes y Mitones. Mantas de viaje y cama, de Sajonia, Antequera, Mallorca y Palencia.

Un variado surtido de Franelas y Paños para trajes y abrigos interiores, para caballeros, señoras y niños.

Grandes rebajas en todos los géneros.

Orense-Santa Eufemia, 2, y Arcedianos, 6.-Orense

LA VILLA DE PARÍS

Interesante

Queda abierto al público orensano el nuevo Taller fotográfico de Ocaña é Hijos, situado en la calle de Alba, núm. 13.

Laboratorio á disposición de los señores aficionados.

LEGARON al Establecimiento de D. Ramón Quesada González, Plaza Mayor, quesos de

Gruyere, Nata y Bola y los afamados pimientos mondongueros.

La Nueva Luz

SALÓN DE BARBERÍA Y PELUQUERÍA Santo Domingo, 24.-Orense

En este acreditado y elegante salón, se afeita, corta y riza el pelo con arreglo á los últimos adelantos y exigencias de la moda.

Se dan fricciones de agua de colonia Rum-quinina, lavando la cabeza con el verdadero Champung y además usando los mejores tintes para el pelo rubio, castaño y negro.

Salón de Barbería de Ramón Gutiérrez Parada Frente á la calle de Alba.

ta solución á este conflicto que viene causando grandes molestias y perjuicios al público, opinando que los empleados piden con justicia la rebaja de horas de trabajo.

Temores en Valencia

Con motivo de haberse comunicado órdenes al gobernador y al delegado de Hacienda para que active el cobro de las contribuciones, témese que los gremios de dicha capital promuevan otro conflicto como el de Barcelona.

El acuerdo últimamente tomado era de negarse al pago por medio de resistencia pasiva.

En el Congreso

El diputado republicano Sr. Lleget declaró en la sesión de hoy del Congreso que los gremios de Barcelona acordaron no pagar el segundo trimestre, en tanto el Gobierno no cumpla lo ofrecido á Cataluña.

El Sr. Romero Robledo manifestó que telefonaría íntegro su discurso á Barcelona.

Oposición de Silvela

Contesta el presidente del Consejo á los dos diputados y dice que el Gobierno por razón de orden público, puede impedir lo que intenta el señor Romero Robledo.

Fuertes protestas de todos los lados de la Cámara acogen las palabras del Sr. Silvela.

Madrid 21, 8 n.

La orden del día

Después del incidente promovido con las palabras del jefe del Gobierno, se entra en la orden del día quedando aprobado el presupuesto de gastos de la presidencia del Consejo, y dando principio la discusión del correspondiente al Ministerio de Estado con escasa concurrencia de diputados.

En los pasillos muchos comentarios.

Ruptura de relaciones

Las Cámaras de Comercio, como resultado de la entrevista celebrada ayer con el presidente del Consejo, acordaron romper sus relaciones con el Gobierno, por negarse el Sr. Silvela á realizar los 100 millones de economías.

Mañana publicará el Sr. Paraiso un manifiesto muy explícito sobre esta cuestión.

El cólera en Turquía

Comunican de París que está causando el cólera grandes estragos en Resorval, Turquía.

Se adoptan precauciones para aislar los focos epidémicos y se declararán sucias las procedencias de los puertos del imperio turco.

En el salón de conferencias

Las oposiciones mostrábanse muy irritadas por haber dicho el Sr. Silvela que debe prohibirse la reproducción en los periódicos de los discursos publicados por el Diario de Sesiones referentes á los sucesos de Barcelona.

En el salón de conferencias reinaba extraordinaria animación y se tomaron acuerdos importantes.

Proposición incidental

Mañana se presentará en la sesión

del Congreso una proposición incidental firmada por individuos de todas las minorías, pidiendo un voto de censura para el jefe del Gobierno por su opinión contraria á la libertad que siempre tuvo la prensa periódica de reproducir los discursos pronunciados en el Parlamento.

Reina gran expectación.

(SERVICIO DE LA MADRUGADA DE HOY)

Madrid 22, 2 m.

Nuevo arbitraje

Como no hayan transijido los huelguistas con reanudar sus tareas antes de llegar á un acuerdo con las empresas de los tranvías, dícese que los empleados someterán á la Cámara de Comercio de Madrid la solución del conflicto, para que sea árbitra entre las compañías y los huelguistas.

Los presos de Barcelona

Ciento veinticinco de los detenidos por el general Despujols votaron porque se paguen las cuotas del primer trimestre.

Los restantes optaron por la resistencia.

Continuarán las detenciones y el cierre de establecimientos, por lo que el Gobierno cree que concluirán por pagar todos los morosos.

Excitación y alarma

Ignórase el paradero de algunos de los detenidos últimamente por orden del capitán general, suponiéndose que han sido conducidos abordo del Carlos V.

Con este motivo reina excitación en Barcelona y las familias de aquellos están muy alarmadas temiendo que sean deportados.

Madrid 22, 3 m.

Perfidia de los ingleses

Telegrafían de París dando cuenta de que varios agentes de Inglaterra recorren las provincias de Cataluña y fomentan, especialmente en Barcelona, el movimiento separatista, induciendo á ciertos elementos á que pidan la anexión á Francia de aquel principado.

Objeto de los trabajos

Al realizar dichos trabajos se proponen los ingleses suscitar los celos en España y que nuestra nación se indisponga con Francia, dificultando así los proyectos de alianza contra Inglaterra.

Francia llama la atención del Gobierno español sobre esta intriga de los ingleses.

Tetuán y Paraiso

Es objeto de comentarios una extensa conferencia celebrada por el duque de Tetuán y el presidente de la Comisión ejecutiva de las Cámaras Sr. Paraiso.

Ha regresado de Sevilla el Sr. Rodríguez de la Borbolla.

Cultos

Santos de hoy

Stos. Cleto, Filemón, Gelasio y Honorato.

Santos de mañana

Stos. Clemente y Juan Bueno agustino.

pañero lo que, al parecer, no sabe; por lo demás, ni envidio su educación, ni su prosapia, y cuanto más se crezca, más por encima de él me creo en todo.

Proceder.—Esto ya es otra cosa, pero mejor le hubiera sido no nombrarlo.

Los hombres débiles proceden siempre verdaderamente sugestionados por los hombres fuertes, y la debilidad es siempre causa primaria de todas las faltas, de todas las caídas, de todas las bajezas, y por lo tanto, de todos los trastornos.

En un hombre es la mayor de las calamidades. Seguramente no ha sido otro el origen de la esclavitud.

Inteligencia, poca; voluntad, ninguna; he aquí sus únicos factores; y el hombre que disfruta de estos adornos, desciende hasta donde lo llevan; y va hasta donde lo empujan; se entiende, si no hay obstáculos, que, si los encuentra... aparece el miedo y no se vencen.

Un ente así, hiere sin que lo vean, á mansalva; quizá inconscientemente; quizá obligado, ¡claro! ¡la debilidad! pero de frente... no se se atreve.

Hay más, si se le coge infraganti, si se le descubre y se le llama á capítulo, entonces dice: me retiro... la prudencia... la dignidad... mi altura, creyendo que el público puede confundir como él, la retirada con la huida, la prudencia con el miedo, la dignidad con la cobardía, la altura con el cieno.

Desprecio esto; desprecio aquello. ¡Qué frase tan socorrida! ¿Qué no hay talento para sustentar un tema? desprecio las objeciones; ¿qué no lo hay para objetar? el tema es despreciable; ¿qué ofenden? desprecio al adversario. Esta muletilla es la gran panacea para evitar sustos y disgustos; es el gran medio de encerrarse en casa; es la impenetrable cota de malla de los cobardes. Lo mejor, señor Director, es no tener que usarla, y, para ello, no hacer villanías y respetar la honra de los demás como la propia.

En este momento se me ocurre una pregunta. ¿Se acuerda V. de aquel pasaje histórico sagrado del plato de lentejas? Yo conozco aquí á quien por un plato de sopa vendió los datos para un informe feo.

Para concluir. Mis recuerdos á cierto consejero áulico; á un antiguo dependiente de la botica de la Plaza. Y otra pregunta: ¿Creará el D. Isidoro que la única persona digna y honrada es su comensal y que solo á él debe dar explicación de sus actos? Las personas que los cometen indignos, no son tampoco las llamadas á dar patentes de honradez y dignidad.

Si el Sr. Temes no cree conveniente dar explicaciones á personas desconocidas, él que es juez municipal de Coles, que es letrado y que se llama D. Isidoro de Temes y Sáez etc., puede, respecto á ciertos actos, dárselas á quien también fué juez municipal precisamente de aquel término; á quien, como él, es también letrado, y á quien se llama D. Manuel Salgado Rivadeneira Rey y Ros de Medrano.

Como V. sabe, señor director, mi anterior comunicado está sin contestar. Como algo han querido decir, siquiera no hayan dicho nada, me voy en la precisión de volver á molestar á V. y aunque reservando mucho para no abusar de la bondad de Vdes. y del público, sus pendo.

Por más que las cuartillas van firmadas, y sostengo cuanto he escrito en éste y en mi anterior comunicado, le agradeceré vuelva á poner al pie de estas líneas la frase

UN SUSCRIPTOR.

Orense 20 de Noviembre de 1890.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 21, 7 n.

Autorización á Despujols

Confirmando mi telegrama de ayer, se ha autorizado al capitán general de Cataluña para levantar el estado de sitio en Barcelona y suspender la censura de la prensa periódica.

Créese que, al hacer uso de las facultades que se le concedieron, el general Despujols ordenará también la libertad de los detenidos.

Continúa la huelga

A pesar de la intervención del señor Dato como árbitro de los huelguistas, continúa paralizado el servicio de los tranvías.

La prensa pide que se busque pron-

# ANDRÉS PERILLE Ferrería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.—Impermeables; se acaba de recibir gran surtido, varios colores, para á pie y á caballo.—Maquinitas para picar carne sistema Alexanderwek.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

Progreso, 45, Orense.

# SASTRERÍA DE JOSÉ M.<sup>A</sup> RODRIGUEZ

Altas novedades para la presente estación. 2, PEREIRA.—ORENSE. PEREIRA, 2.

## J. PACHECO FOTOGRAFO

con galería dotada de todos los adelantos modernos

participa al público que continúa establecido en la calle de Alba, núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz don Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece, como siempre, todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomiendan.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotografo.—J. PACHECO.—Fotografo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

## Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

### FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

## LA UNIÓN

CAFÉ, BILLARES Y FÁBRICA DE GASEOSAS  
17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Conacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

## TEMPORADA DE INVIERNO

### Gran Taller de Sastrería

DE

## ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

Grandes economías en los precios

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Esmero en el corte y confección con arreglo á la última moda.

PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!	PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!
<b>MÚSICA</b>	
La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolff.	
<b>PIANOS</b>	
Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.	
<b>INSTRUMENTOS</b>	
De metal y de madera.—Lefebre Schaeffer.	
<b>ACCESORIOS</b>	
De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Gläesel.	
<b>DIRIGIRSE A</b>	
<b>DON MARIANO ALCOCER</b>	
Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE	
COMPRA, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS	REPARACIONES y afinaciones



**GRAN TALLERES**  
FOTOGRAFADO  
ZINCOGRAFIA  
FOTOGRAFIA  
FOTOGRAFIA

Doct<sup>r</sup> VALLADOLID.  
BAÑEZ PERFECCION Y ECONOMIA

Representante en Orense:  
**JOSE PACHECO, Fotografo**  
9.—ALBA—9

**VENTA**  
Se hace de varias cubas de madera de castaño y roble con arcos de hierro, en buen estado, en cuba 14, 16 y 18 moyos.  
En esta redacción darán razón.

## GRAN CENTRO DE NOVEDADES DE CELSO FERRO VÁZQUEZ

RECREO, 1 Y TIENDAS, 23.—ORENSE.

El propietario de este acreditado establecimiento ofrece á su numerosa clientela un variado y completo surtido de géneros para la temporada de invierno en condiciones y precios muy ventajosos, como puede comprobarse examinando los diferentes y elegantes artículos de última novedad, recibidos de las más reputadas fábricas de España y el extranjero.

Grandes depósitos de paños, lanas, alfombras, abacás y cordelillos; numerosos patrones en confecciones de piel, pluma, castor y fieltro. Exportación á toda la provincia.

## Máquinas "SINGER," para coser

ORENSE.—38, PROGRESO, 38.—ORENSE